経営 Management 人材育成 わが社の秘策Ⅱ 第22回

人材は資産 ~社員の力を100%引き出す組織づくり~

大館桂工業株式会社 (秋田県大館市)

■地域を支え、地域に信頼される企業

秋田県大館市の大館桂工業株式会社は、水道・電 気・鉄道設備などの各種工事の設計・施工・設備保 守を行う企業である。同社は、1958(昭和33)年に 親会社である株式会社大館製作所が鉄道工事部門を 分離独立させ「桂工業株式会社」として設立したの が始まりである。1977(昭和52)年には同じグルー プ会社であり管工事・水道工事を行っていた大館水 道工業株式会社と合併して現在の「大館桂工業株式 会社 | となった。各種公共事業に携わるなか、近年 ではその技術力を生かして一般住宅のリフォームに も事業を拡大し、丁寧な仕事ぶりとアフターフォ ローによって地域の信頼を獲得している。



代表取締役社長 中田 直文氏

設立からまも なく60年。長き にわたり地域で 実績を積み上げ てきた同社の人 材育成への取り 組みについて、 代表取締役社長 中田直文氏にお 話をうかがった。

■事業環境に合わせた社内体制の転換

当社では、昭和期の業績が右肩上がりだった頃に 水道関係の環境事業部、電気関係の電設事業部、鉄 道信号の信号事業部の3事業部からなる、工事種別 の事業部制組織を採用した。それぞれの事業部長に 全面的に権限を委譲し、その指揮のもとで順調に業 績を伸ばしていた。しかし平成期に入り公共工事需 要が縮小し始めた頃、状況が変わった。中田社長は 当時のことを「事業部の独立性が高かったために、 他の事業部と協力しあうという発想が出づらかった。 会社全体として考えるのではなく、自分の事業部の 目標を達成するのが第一という雰囲気になってし まっていた と振り返る。

そこで当社では8年前に事業部制を廃止し、現在 の機能別の組織構造へと転換した。水道・電気設備・ 鉄道信号などの各工事部門はすべて設備部内に位置 付けられ、営業部にはすべての工事部門の営業機能 が集約された。事業部の壁を取り払ったことで部門 間の風通しがよくなり情報共有が進んだほか、社員 の仕事ぶりを見ると顧客ニーズに合わせた総合的な 事業提案ができるようになってきているなど自主性 や提案力の向上が感じられているという。事業環境 に合わせた組織づくりが、人材育成の面にも良い影 響を与えているようだ。

■経営品質向上への取り組み

当社は2006 (平成18) 年から経営品質向上活動に 取り組んでいる。日本経営品質協議会によると、経 営品質の向上とは、組織が継続的に経営革新に取り 組み「卓越した経営」を「目指す姿」とされており、 経営品質の考え方を導入することによって、経営課 題を解決し、業績向上に結びつけることが可能とな るとされている。当社では、取り組みの成果が評価 され、2012 (平成24) 年には秋田県経営品質協議会 より秋田県経営品質賞の奨励賞を受賞している。

経営品質の向上に取り組むこととなったきっかけ は、外部研修への参加であった。「もともと会社組織

としてさまざまな課 題があることを感じ ていたが、研修で経 営品質向上の考え方 に触れ、課題が明確 になった」のだとい う。以来、経営品質 の考え方は当社の多 くの施策に取り入れ られたほか、経営理 念など会社の考え方 の基礎となっている。 当社では近年各部



鉄道信号踏切設置工事

門の原価率が改善してきているといい、こうした活 動の成果が現れているものと考えられている。

■新入計員教育の充実

当社での新入社員教育は、従来は現場での実地研 修が主なものとなっていた。しかし「社内から新入 社員の教育を充実させようという声が上がり、教育 方法を見直すことになった」という。

配属前の研修は、会社の経営理念や事業内容の説 明から社会人としてのマナーまでと多様な内容につ

いて十分な時間をか けて学ぶようにした。 また、配属先へ移っ た後には、現場に出 る前に部門ごとの基 礎研修を新たに取り 入れることとした。 いずれの研修も「内 容の充実を図ってい る段階 であるとい い、今後も充実させ ることとしている。



女性技術者も活躍

■資格取得支援

当社では社員の資格取得を積極的に支援している。 会社として優先的に取得してほしい資格を部門ごと に提示しているが、これは社員の資格選択に制限を かけるものではない。挑戦する資格の選定には社員 の自主性が尊重されており、社員自らが目標を定め ることができる。担当業務とは違う分野の資格に挑 戦することも可能で、会社としても推奨している。

また、資格取得奨励制度が設けられており、資格 取得にかかる費用は実質3回まで会社が全額を負担 している。重点資格と位置付けている一級施工管理 技士の国家資格を取得した場合には金一封を支給す る表彰制度も設けられている。

■知識やノウハウの蓄積、共有

当社では、経営品質向上活動の一環として、工事 内容や竣工検査の結果だけでなく現場担当者の感想 なども記載できる「工事完成報告書」を作成してい る。担当者の感想欄には「工夫したこと」「苦労した こと | 「この現場で勉強になったこと | などが記入で きるようになっており、工事に関する知識やノウハ ウが蓄積できる工夫がなされている。また、原価低 減への取り組みについても欄が設けられており、利 益確保のための工夫点や成果が記載できるように なっている。

工事完成報告書は全社員で共有されており、完了 報告のみにとどまらず、部門間のコミュニケーショ ンツールとして、また、若手の人材育成ツールとし ても活用されている。

■目指すべき社員像

当社の基本理念には「『昨日までとは違う私』へ の挑戦 | とある。中田社長は「社員たちには漫然と 定年を待つような人にはなってほしくない。少なく とも昨日より少しでも前進するような努力をしてほ しい」と語る。当社では、自ら考え努力する人材像 を目標に掲げ、自主的に考え行動する人材の育成に 努めている。同時に、当社では社員一人一人が力を 発揮できるような職場環境づくりにも力を注いでい

こうした企業風土と、長年にわたって培われてき た高い技術力に裏付けられた専門性、そして幅広い 工事に対応できる総合力により、当社は今後ますま す地域に必要な企業として発展するものと感じられ



トンネル照明設置工事

(フィデア総合研究所 佐藤美里)

大館桂工業株式会社

代表取締役社長 中田 直文

本社:秋田県大館市御成町3-7-17 設立:1958 (昭和33) 年10月6日 業種:建設工事業 従業員数:120名

20 Future SIGHT Future SIGHT 21